

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Viernes 3 Enero 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.104

INFORMACIONES INÚTILES

España es el país de las Comisiones y de las informaciones del largo expedienteo y de los reglamentos. El marqués de Albaida, censurando esta tradicion española, refería un cuento muy propalado y aplicado á muchas cosas desde que aquel demócrata lo contó en la Cámara. Un buque, tripulado por españoles é ingleses, naufragó. Al mismo tiempo llegaron todos los tripulantes á la orilla. Los ingleses se internaron y buscaron alimento y vestidos. Los españoles quedaron en la playa, decidieron que una Comision propusiese lo mas conveniente, la Comision emitió dictámen, discutióse largamente, y despues de varias horas de debate, estaban los españoles muertos de hambre y de frio; pero satisfechos por haber empleado el tiempo en comisiones y votos particulares, mientras que los ingleses se hallaban dispuestos á emprender otra navegacion.

Nuestros Gobiernos son los españoles del cuento. Informacion lanera, informacion arrocera, informacion de ferro-carriles: muchos interrogatorios, algunos abultados tomos de discursos y ninguna medida práctica. Ahora ha formulado largo interrogatorio á los agricultores y á los industriales la Comision nombrada para el estudio de la reforma arancelaria y los tratados de comercio.

Si ocupára el poder el actual Gobierno al renovarse los tratados, seguramente no se acordaria de las contestaciones dadas al interrogatorio. Varios de los extremos de éste se refieren á los intereses y produccion agricolas, que ya fueron temas de la informacion agraria. ¿De qué le ha servido al Gobierno aquella informacion?

Los discursos y las contestaciones constan en algunos tomos de curiosa é instructiva lectura. Pero el Gobierno, ¿qué ha hecho? Anunció que promovía la informacion agraria para inspirarse en el sentimiento dominante en los agricultores; es decir, para dictar resoluciones conforme á ese mismo sentimiento, y lo ha menospreciado por completo, volviendo la espalda á todas las medidas prácticas propuestas.

Ahora los agricultores reciben otro interrogatorio, con preguntas parecidas á las de la informacion agraria, en lo que con los intereses agricolas se relaciona. ¿Qué han de hacer los interrogados, si ven que sus anteriores respuestas no han sido ni siquiera estudiadas por el Gobierno? Lo natural fuera que no contestaran, ó dijieran á lo sumo que los ministerios fusionistas siempre están preguntando, por sí ó por medio de Comisiones, y nunca pasan de ahí, lo cual no es provechoso para nadie, y más parece un entretenimiento que una medida en beneficio del público ó de clases determinadas.

Y, sobre todo, cuando se les hacen preguntas como ésta: ¿Han aumentado ó disminuido, y en cuánto, los precios de las máquinas, herramientas y aperos, los de las materias primeras y de los artículos de alimentacion y vestido? ¿Y cómo ha de saber el labrador arruinado si han aumenta-

do los precios de las máquinas, si su pobreza no le consiente más que trabajar con las antiguas y deficientes que no economizan tiempo ni dan á las operaciones la apetecida perfeccion?

Tambien tiene gracia preguntarles á los agricultores cuyas fincas están en poder del Fisco, y que no pueden cobrar de los arrendatarios ó colonos de las tierras, si han logrado aumentos los beneficios de la agricultura. ¿Qué beneficios va á producir lo que está abandonado por el Gobierno y sobrada y extremadamente recargado de tributos? Pero esto, ¿no lo sabe la Hacienda? ¿Lo ignora la Administracion? ¿No podría preguntárselo la Comision de los tratados á la Direccion general de Agricultura? Porque si en este centro no saben esto, no sabrán nada, y por lo tanto, huelga su conservacion, que no puede significar ni representar siquiera la utilidad de una seccion de estadística.

Y con tales interrogatorios, Comisiones é informaciones, se va pasando el tiempo, y los Gobiernos del Sr. Sagasta viven sin preocupaciones más grandes que las que le puede traer que unos cuantos adeptos sigan ó no distanciados del Ministerio. La verdad es que para esto, por inútiles, no deberian hacerse estas informaciones.

Alcance

Correspondencias

Madrid 30 Diciembre.

Como la recaída que ha sufrido el señor Sagasta ha suspendido las conferencias que habia comenzado éste á celebrar relacionadas con la próxima crisis, no hay asunto político de interés en el presente momento, y los periódicos discurren sobre la coruptela de que vayan al gobierno delegados de los personajes, mientras éstos disfrutan de toda influencia del cargo de ministro sin tener que soportar ninguna de las responsabilidades. No obstante lo cual, si hubiere conciliacion, no iría al ministerio el Sr. Gamazo, sino el Sr. Maura, ni el señor Romero Robledo, sino el Sr. Bosch. Todo cuanto se lamenta el ejercer los ministerios por delegacion, es exacto; pero, las corruptelas tienen mas fuerza que los clamores de las gentes de rectitud, y por eso el sistema de las delegaciones se ha empleado y seguirá empleándose. Los periódicos dicen que eso no debe ser; pues ya verán como el Sr. Sagasta contesta: «si puede», como Segismundo en la obra de Calderon, porque su conveniencia será mas poderosa razon que todos los consejos de la prensa.

Lo que sucede con las delegaciones ministeriales es que los que comienzan temiéndolas, las abandonan pronto para ser ministros con autoridad propia. El señor Puigcerver, por ejemplo, fué al gobierno en representacion de un grupo determinado, y pronto recabó la independencia. Un ministro hay en el actual gobierno al cual ocurrió lo mismo, y cuando la persona á quien representaba riñó con el Sr. Sagasta, el ministro estimó que debía proseguir

en el gabinete, y el presidente del Consejo entendió que, en efecto, la delegacion era buen camino para entrar, mas no para salir. Pero, si hay que creer lo que propalan amigos íntimos del Sr. Sagasta, ahora no se planteará este problema, porque la crisis ha de ser chica, atendiendo á las dificultades que surgirían para realizarla grande. Ya consignó anoche «El Correo» que las dificultades no serían flojas; pero el diario ministerial las allanaba diciendo que, por ahora, podrían sumarse algunas voluntades, y mas adelante mayor número; es decir, la crisis pequeña para enero, y luego, en el verano ó en el otoño, la grande, para plantear el ministerio de notables la cuestion de confianza. No parece que hay vida para tanto en el campo ministerial, aparte que no es propio de gente política conciliarse para caer al cabo de dos ó tres meses de hecha la concordia.

Antes, la juventud de provincias que venia á la corte á «hacer fortuna», desdeñaba el servicio de las secretarías particulares, por estimar los cargos excesivamente modestos y sin porvenir. Aludó á las secretarías particulares de los ministros. Ahora se han convertido en camino para llegar á la diputacion á Cortes. Tienen á sus secretarios convertidos en legisladores el presidente del Consejo y los ministros de Ultramar y Gracia y Justicia, y desde ayer el de Fomento. Pero, ya se vá esto generalizando, porque, según veo en un periódico de Vigo, por el distrito de Lalin se presenta candidato el secretario del Director de obras públicas, y siguiendo así, los secretarios de los subsecretarios y hasta de los jefes de seccion van á ostentar la investidura de legislador. Conviene, pues, preparar á la juventud política para secretarios particulares.

Esta tarde ha seguido hablándose con insistencia de la próxima crisis. Los demócratas dicen que confían obtener tres puestos en el nuevo gobierno y que probablemente desempeñará una cartera un posibilista—el señor Almagro—como garantía del sufragio. Desde luego que esto es hablar por hablar, porque el señor Sagasta se muestra muy inclinado á hacer una crisis chica y á nadie, ni á sus más íntimos, descubre su pensamiento.

El presidente del Consejo no ha visitado hoy más que á la Reina D.^a Isabel y al ministro de Hacienda, con quien ha celebrado una detenida conferencia, y luego se dirigió al despacho de la Presidencia.

Esta tarde se ha verificado la inauguracion del hospital instalado en el palacio de la Exposicion de Bellas Artes. Asistió el Obispo de Madrid-Alcalá, que lo ha bendecido, dirigiendo una plática sentida, en la que ha manifestado que aquel local, antes destinado á las espansiones de la inteligencia, ahora entraba en la realidad de la vida.

El ministro de la Gobernacion, en representacion de la Reina Regente, ha pronunciado un discursito de gracias al ministro de Fomento por la cesion del local y á cuantos han contribuido al arreglo del nue-

vo establecimiento benéfico, deseando que pronto terminen las necesidades de la enfermedad reinante.

Ayer y hoy no han bajado de 180 defunciones en cada 24 horas.

Se preparan nuevos hospitales ó pequeñas casas de Caridad, donde puedan albergarse de 20 á 40 enfermos.

El ministro de la Gobernacion, despues de inaugurar el hospital, ha celebrado una detenida conferencia con el Sr. Alonso Martinez, de alcance político, y luego ha visitado varios hospitales.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma de la Reina Regente la siguiente combinacion de la magistratura.

Han sido nombrados: Los señores Lasús y Toda, magistrados del Tribunal Supremo; el Sr. Gonzalez Peña, presidente de la Audiencia de Madrid; el Sr. Fernandez Castor, presidente de la Audiencia de Valencia; D. Antonio Vazquez, de magistrado de Barcelona á fiscal de las Palmas; el Sr. Lopez Chicoy, de magistrado de Zaragoza á presidente de la Audiencia de Albacete; D. Benito Peña Juena, de magistrado de Palma á id. de Barcelona; D. Manuel Perez Gonzalez, de magistrado de Palma á id. de Zaragoza; D. Eduardo Angulo, de magistrado de Alicante á id. de Palma; D. Sotero Bonafar, de magistrado de Lerma á id. de Palma; D. Galo Sanz, de magistrado de Don Benito á id. de Alicante, y D. Ignacio Colmenarejo, de teniente fiscal de Málaga á magistrado de Don Benito.

Parece seguro que la Cámara de Comercio de Madrid, visitará á los ministros de Estado y de Fomento y al presidente del Consejo, interesándoles para que negocien con Francia que se atienda á nuestra produccion vinícola—en lo que se refiere á la esportacion—porque desde primero de Enero se restablecen las relaciones comerciales entre Francia é Italia.—Z.

París 29 diciembre.

Preténdese que la epidemia sigue una marcha descendente, porque el número de defunciones ha disminuido ligeramente desde ayer; pero el conjunto de la situacion parece, sin embargo, no haber variado y más bien podría afirmarse que el número de casos ha aumentado, toda vez que en cinco de nuestros hospitales ha sido preciso aumentar el número de salas disponibles.

Ya dije en una de mis últimas cartas que el personal de la administracion de honras fúnebres habia sido muy castigado por la epidemia y que se veía en la imposibilidad de hacer frente á las atenciones de servicio. Ayer y hoy, un buen número de entierros fijados para la mañana han debido ser aplazados por 24 y 48 horas, á causa de la falta de cocheros y sepultureros. Al propio tiempo, algunos coches fúnebres especialmente encargados para determinados difuntos, son utilizados para trasportar simultáneamente varios féretros; de modo que algunos infelices han utilizado de esta manera el coche fúnebre de un rico para ser trasladados al cementerio.

El gobierno ha convocado al Consejo superior de higiene con objeto de acordar las medidas que deben adoptarse y las instrucciones que pueden darse á los habitantes; pero dudo mucho que el Consejo superior de higiene se muestre acerca de este particular mucho más explícito que los médicos, los cuales se manifiestan sumamente reservados acerca del tratamiento que debe seguirse y apenas aventuran algunas precauciones vagas y generales, como no salir de casa, no moverse del lado de la chimenea, combatir el dolor de cabeza con la antipirina, el decaimiento con bebidas calientes y tónicas y la fiebre con la quinina, prescripciones todas sumamente vulgares y que no impiden que se multipliquen las pulmonías.

Todo el mundo se lamenta de esta situación, sobre todo el comercio, que en esta época del año es el que experimenta principalmente las consecuencias de la completa paralización que sufren todas las transacciones.

Ya que he tocado este punto, considero oportuno consignar aquí una discusión muy instructiva que se promovió ayer en la Corporación municipal de París acerca del presupuesto de la Beneficencia pública, discusión que reviste un triste carácter de actualidad con motivo de la epidemia que llena en este momento nuestros hospitales.

Sabido es que á este presupuesto de la Beneficencia pública es al que los sectarios de nuestro Ayuntamiento aplican, en perjuicio de los enfermos y de la manera más odiosa, su sistema de la secularización á todo trance. Pues bien; un republicano dotado de mucho talento y que goza de grande autoridad, el doctor Després, director del Hospital de la Caridad y que fué elegido diputado de la izquierda en las últimas elecciones, manifestó ayer á la Corporación municipal, de la que es individuo, los deplorables resultados del actual sistema.

Con documentos fehacientes, demostró que las Hermanas que fueron espulsadas, á las que se retribuía con 200 francos anuales, han sido reemplazadas por enfermeras laicas á las que se paga de 1.800 á 2.100 francos cada una; que estas enfermeras distan mucho de prestar un servicio tan esmerado como el de las Hermanas; que saquean todas las provisiones de los hospitales para abastecer su propia casa y que en el Hospital de la Caridad hace más de diez y ocho meses que los enfermos no han comido pollo, á pesar de que esta sabrosa carne ha sido prescrita repetidísimas veces por los médicos. Los pollos ordenados han sido comprados; pero ¡las enfermeras se los comen!

Otro dato. Antes de la secularización, la Beneficencia pública en París costaba 26.809.000 francos. ¡Hoy cuesta 34 millones 665.000 francos para que los enfermos estén infinitamente menos cuidados!

«No soy reaccionario, dijo el doctor Després; antes al contrario, soy un antiguo republicano; no soy clerical, soy librepensador; pero en esta cuestión, prescindiendo de toda idea política ó religiosa para mirar únicamente el interés de los enfermos. Pues bien, como médico-director de un hospital, proclamo que las Hermanas son las enfermeras más idóneas, más celosas y más económicas y exijo la vuelta de las Hermanas así en interés de la humanidad como de nuestra Hacienda.»—O.

Gacetilla

LA EPIDEMIA

No son más satisfactorias las noticias que se reciben de los diferentes puntos de

Europa donde se ha presentado.

En Tolon se sintieron atacados de la enfermedad una mañana doscientos sesenta soldados de los cuales cincuenta y cinco entraron al medio día en el hospital.

En los barrios de París, tanto en aquellos donde moran los opulentos como aquellos en que se aglomeran los indigentes, sigue la epidemia en el mismo ser y estado. Los hospitales se hallan atestados y las administraciones de los mismos se ven á veces en la dura necesidad de rechazar á los enfermos pobres que van á buscar allí la salud.

En las escuelas hay clases á las cuales no asisten la cuarta parte de los alumnos y otras tienen que suspenderse por hallarse enfermos los profesores.

Como prueba de lo extendida que se halla en París la enfermedad, se puede anotar que los panaderos, los estanqueros y los carniceros ponen el grito en el cielo por la disminución en la venta, mientras que los farmacéuticos, si no se regocijan podrían regocijarse á tratarse de otra cosa menos grave, por el aumento de sus ganancias. También es curioso el que mientras ha disminuido notablemente la venta de la carne, se ha acrecentado la de huesos, en términos que su precio ha sufrido un aumento de consideración.

Dice «El Liberal» de Madrid que los médicos calculan que el número de atacados en la Corte no bajará actualmente de cincuenta mil. Sin embargo, como ya dijeron nuestros telégramas se ha notado un descenso en la enfermedad y la mayoría de los hombres políticos que la sufren se hallan mejor.

Las noticias que vamos recibiendo de Barcelona acerca la marcha y desarrollo del «dengue», distan mucho de ser tranquilizadoras.

Empieza ya á verse algunos establecimientos cerrados, y en uno de la calle de la Fustería vése en la puerta el siguiente rótulo: «Cerrado por enfermedad de toda la dependencia».

En los mercados de Barcelona aparecen algunos puestos de venta sin ocupar, por enfermedad de los propietarios ó encargados.

En algunos cafés y restaurants que permanecen ordinariamente abiertos hasta las dos de la madrugada, se cierran ahora las puertas á las doce, en vista de la escasisima concurrencia que en ellos se nota por causa de la enfermedad reinante.

La enfermedad se ha cebado también en la Audiencia. El Fiscal ha estado malo, varios magistrados lo están aún y varios empleados en las relatorias y escribanías tampoco han podido librarse de la enfermedad.

En Gracia registranse también muchas invasiones.

Los contratistas de obras Sres. Sabadell hermanos hanse visto obligados á suspender algunos trabajos, pues de los 100 trabajadores que ordinariamente ocupan, mas de la mitad se encuentran en cama.

Varios contratistas se encuentran en el mismo caso.

LAS CAUSAS DE LA EPIDEMIA

El jefe del servicio meteorológico municipal del Observatorio Montsouris de París, M. Descroix, prepara actualmente una Memoria que se propone enviar á la Academia de Ciencias de Francia, con un estudio acerca de la relación que existe entre la epidemia actual y ciertas perturbaciones atmosféricas.

En opinión suya hay en estos momentos una especie de parada de la circulación aérea.

Nos encontramos en una estación en que generalmente soplan con extraordinaria violencia los vientos del Sudoeste y sobrevienen fuertes tempestades.

Este año las corrientes aéreas, sin saberse la causa, no tienen su velocidad habitual. Toda la parte del globo representada por Europa y el Norte de Africa, experimentan movimientos atmosféricos de tempestad, los fenómenos naturales no dejan nunca de ser verdaderos, pero su intensidad es infinitamente menor que de costumbre.

Ahora bien, es un hecho admitido sin discusión, que para detener y combatir las enfermedades, afecciones epidémicas, etc. es menester una gran cantidad de oxígeno puro. El oxígeno es el principal agente del buen funcionamiento de todos los seres vivos. Si falta en cantidad ó en calidad, la salud se resiente y esto es lo que actualmente ocurre.

En el mes de Octubre soplaron casi constantemente vientos del Sudoeste, pero su intensidad, no llegó nunca más que á los dos tercios de su valor normal, uniéndose á esto una presión barométrica sumamente débil.

Los días de Noviembre han transcurrido con un tiempo tranquilo. Hasta hace poco que han llegado las heladas rigurosas de Diciembre, la temperatura no ha sido baja.

En tales circunstancias, las afecciones propias de la estación tenían que adquirir un carácter de gravedad particular.

Las manifestaciones eléctricas se hallan de acuerdo con las indicaciones sobre la fuerza del viento para caracterizar el último otoño como uno de los menos favorables á la salud.

Según Mr. Descroix, los datos relativos á la llegada de las tempestades, de las tormentas, de las nieblas, de las escarchas, permiten esperar que la epidemia cese cuando vuelvan á soplar los vientos ecuatoriales en condiciones de velocidad y de dirección que ventilen de un modo regular la superficie de Europa.

JULIAN GAYARRE

El telégrafo nos participó que á las cuatro y media de la madrugada de ayer había fallecido en Madrid víctima de una pulmonía el ilustre tenor honra del arte lírico.

Gayarre cuyo nombre pasará á la posteridad como uno de los primeros tenores de este siglo pertenece á una modesta familia: dedicóse desde sus primeros años al estudio de la música por seguir sus propias aficiones artísticas y tal vez halagado por risueñas esperanzas que el tiempo se encargó de cumplir con creces: fué aprovechado alumno del Conservatorio de Madrid, y discípulo del inteligente maestro D. Lázaro Puig concluyó sus estudios en Italia, la patria del arte, bajo la dirección de reputados maestros, é hizo su debut en el teatro de la Scala, de Milan, interpretando la parte de Fernando de la ópera «La Favorita» alcanzando el primero de sus triunfos.

Desde entonces la carrera de Gayarre ha sido una carrera no interrumpida de ovaciones y donde quiera que se ha presentado y ha hecho oír su prodigiosa voz ha arrastrado y arrebatado al auditorio que siempre pendiente de sus lábios lo aplaudía con entusiasmo y aclamaba con frenesí; pero su triunfo más magnífico lo alcanzó sin duda el tenor en el teatro italiano de París en 1884. Allí, donde la prensa profesional y crítica es acaso la más independiente del mundo y que no tiene por costumbre prodigar á los artistas elogios in-

merecidos, fué proclamado Gayarre como el primer tenor, el tenor rey de voz suave y dulce, expresiva y angelical.

Hoy Gayarre ha muerto, la Parca cruel é inexorable ha cortado su existencia cuando se hallaba en todo el poder de su voz y cuando podía dar aun días de gloria al arte y al país que le vió nacer. Misterios inescrutables de la Providencia que no alcanza ni alcanzará jamás la pobre razón humana y que debemos asistir y respetar.

Derramemos sobre su cadáver una lágrima y depositemos sobre su tumba un recuerdo mientras regamos al Señor que reciba en su seno el alma del finado.

LLUVIA DE ESTRELLAS

Para la noche del 17 al 18 del actual se anuncia un curiosísimo fenómeno astronómico: la aparición de un enjambre de estrellas fugaces.

Sabido es desde hace tiempo, que existe cierta zona de materia cósmica que la tiene en su movimiento de traslación alrededor del Sol, atraviesa á intervalos periódicos, dando lugar á infinidad de corpúsculos inflamantes que parecen surgir á la vez y en diversas direcciones de todos los puntos del firmamento. Tal fenómeno, que es uno de los espectáculos más curiosos y bonitos que puede ofrecernos la naturaleza en una noche despejada, se conoce vulgarmente bajo el nombre de *Lluvia de estrellas*.

El señor Noherlesoom anuncia que entre el 5 y 6 llegará á España una borrasca producida por los vientos alisios de Africa, y aunque no sea notable por su intensidad, lo será, sin embargo, por la influencia que probablemente ejerciera en el cambio, aunque no completo, del estado anormal que la atmósfera tiene actualmente; puesto que, obrando en oposición directa de las corrientes boreales que dominan en Europa desde el 24 de noviembre último, y son causa de este pernicioso desequilibrio atmosférico, es probable que dicha borrasca; en atención á su procedencia, destruya en parte el predominio de los vientos polares, mejorando la temperatura, lo cual es muy importante en estos momentos.

Producirá también lluvias y nieves, aunque probablemente no en la cantidad con que son deseadas, y vientos del Sudoeste, Sud y Sudeste. Las regiones de España donde más principalmente se sentirán los efectos de la susodicha borrasca, serán las del Mediodía y las de Levante.

Mañana sábado tendrá lugar en nuestro coliseo una gran función á beneficio del celebrado Director del cuerpo coreográfico y primer bailarín D. Eduardo Torres.

El beneficiado que tantos desvelos lleva hechos para complacer al público, ha combinado una variada y amena función en cuyo desempeño lucirán sus habilidades características los más distinguidos artistas de la Compañía, como puede verse por el programa que vá inserto en la sección correspondiente de este periódico.

El Sr. Torres dedica al público en general la función que ha elegido para su beneficio, siendo de esperar que el teatro se verá muy concurrido en obsequio al beneficiado, dándole así pruebas de que el público sabe corresponder cumplidamente á los deseos y loables afanes del reputado artista.

Tan pronto como ha llegado á este puerto el vapor «Nuevo Mahónés», ha recibido orden de proceder inmediatamente á la descarga á fin de quedar listo para emprender viaje á las siete y media de esta tarde, al mando del capitán D. José Caldés.

La carga de que ha sido portador hoy el vapor «Nuevo Mahonés» ha sido la siguiente:

5 barricas vidrio; 230 sacos harina; 10 id. fecula patata; 20 cajas dátiles; 1 barril aceitunas, 1 caja galletas; 1 id. cera labrada. 1 id. libros; 10 sacos café; 10 id. azúcar; 11 bultos hierro labrado; 1 cesto latón; 1 caja perfumería; 30 bultos varios; 1 fardo tejido; 5 cajas lona, 1 id. ferretería; 14 fardos suela; 1 id. carton 6 id. pieles 1 id. ferretería.

Por R. O. de 21 Diciembre último se ha concedido el retiro para Valencia al señor Coronel Sargento Mayor de la Plaza de Isabel 2.ª D. Nicolas Sanchez Miró.

El vapor «Nuevo Mahonés» fondeado en este puerto á las doce de esta mañana ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros.

DE BARCELONA

D. Gaspar Triay; Nombeden; Antonio Sardá, Juan Alemany; Juan Curella; Un marinero; Un soldado.—Total 7.

DE ALCUDIA

D. Juan Martínez; Cesario Lucas; Angelo Vergel; Juan Valariola; Miguel Areño Bernardo Fiol; Antonio Ramon; Mateo Vives; Miguel Cardell; Antonio Palon; Andrés Miró; Agustín Martínez.—Total 42.

En el vapor de ayer llegó el Capitan de Estado Mayor de Plazas D. Manuel Martos Sierra, nombrado Comandante Militar del Castillo de Fornells.

En la parroquia de Fornells durante el fiuido año han tenido lugar 5 matrimonios, 14 nacimientos y 8 defunciones.

De los billetes despachados en esta ciudad, del sorteo celebrado en Madrid el día 23 de Diciembre último, fueron premiados los números siguientes:

Administracion de Loterías núm. 6.—Con 2.500 pesetas: núms. 1646, 24699, 25901 y 25902.

Con 500 pesetas: núms. 640, 1650, 1790, 5690, 9220, 19140, 24700, 31450 y 37100.

Administracion núm. 5.—Con 2.500 pesetas: 49005, 49009 y 49011.

Con 500 pesetas: 2040, 17760, 18540, 20540, 37890, 47960 y 49010.

El vapor «Nuevo Mahonés» ha embarcado esta tarde para Palma.

12 cajas queso; 1 saco calzado y 1 caja; 2 garrafas letras de imprenta; 1 fardo tejidos y otros efectos.

D. Sotero Bonifaz, magistrado que era de la Audiencia de Lerma, ha sido nombrado fiscal de la Excm. Audiencia de las Baleares.

Del oho al nueve del actual debe llegar á Barcelona el buque de guerra danés «San Thomas», que se dirigirá después á las Baleares.

Entre la oficialidad de dicho buque figura el Principe Valdemoro que viaja de riguroso incógnito.

Por R. O. 24 Diciembre han sido destinados al 7.º Regimiento Infantería de Baza los Tenientes D. Antonio Tugores Moya, D. Miguel Vidal Saenr y D. Luis Feliu Arbona, y farmacéutico con destino al Hospital militar de esta plaza D. Cecilio Bonal y Lorenz.

Un vecino del arrabal de Santa Catalina, eu Palma de Mallorca, recientemente llegado de Barcelona, ha sido atacado de la gripe.

Ha sido destinado á la zona de Astorga el Teniente Coronel D. Manuel Fuenmayor.

El domingo día cinco del actual, habrá baile de sociedad en el casino «El Porvenir» del vecino pueblo de S. Luis.

La subasta para los acópios de la piedra machacada con destino á la carretera de esta ciudad á la de Ciudadela ha sido adjudicada á favor de Jaime Capó por la cantidad de 5.390 pesetas.

Para reponerse de carbon ha atracado hoy al muelle de este puerto el remolcador «Mars».

Bajo el tipo de 4.115 pesetas queda anunciada por la Alcaldia de esta ciudad para el día 27 del corriente la subasta para la construccion de aceras en el extremo de la calle de San Fernando y en la calle del Comercio.

Hallándose gravemente enfermo en La Puebla (Mallorca) ha sido sacramentado el señor padre de nuestro particular amigo D. Miguel Socias y Calmaris, Diputado á Cortes por las Baleares.

Sabemos que la Junta de Gobierno de los Colegios de Abogados y Notarial de Palma han acordado dirigir una instancia á las Cortes para que se sirvan resolver la antinomia que existe actualmente entre la Legislacion hipotecaria y el Código civil respecto á la indivision establecida por este último, de las fincas sujetas á censos, cuyo precepto tanto pugna con las costumbres jurídicas de este territorio.

En el Hospital civil de esta ciudad se ha presentado un nuevo caso de viruela.

Ha empezado ya la colocacion de los postes telegráficos que deben sustentar los hilos para tener en comunicacion la villa de Sóller con Palma.

Se ha resuelto, confirmando la real orden de 27 de Setiembre último y en vista de una consulta, que la revista anual de los individuos de la primera y segunda reserva se pase únicamente ante el alcalde, ó á falta de este, ante el comandante del puesto de la Guardia civil.

La escuadra rusa en el Mar Negro será próximamente reforzada por dos grandes acorazados y buen número de torpederos, para cuya construccion el gobierno moscovita ha dado las órdenes convenientes á los constructores del país.

El crucero blindado «Camperdown», de 16 cañones y 513 tripulantes, ha sido comisionado por el Almirantazgo inglés para que ejerza provisionalmente como capitana de la escuadra de la Gran Bretaña, en el Mediterráneo, hasta que esté lista para hacerse á la mar la «Victoria», destinada á ser la fragata-almirante de aquella en dicho mar.

Con motivo de la lotería de Navidad, la isla de Menorca arroja una pérdida de unos diez y seis mil duros.

Noticias marítimas

Vapores-correos de la Trasatlántica.—El «San Agustín» llegó el 23 á Vigo procedente de Génova y Cádiz y de paso para Colón y escalas.

El «Rabat» salió el 24 de Cádiz para Mogador y escalas.

El «Montevideo» salió el 24 de Barcelona para Málaga, Cádiz, Las Palmas y las Antillas.

El «P. de Saltrústegui» salió el 24 de Barcelona para Cádiz y Fernando Póo.

El «Méndez Núñez» salió el 24 de Colón para La Guaira.

El «Habana» llegó el 24 á Nueva York procedente del puerto de su nombre.

El «Vizcaya» llegó el 25 á la Habana procedente de Nueva York.

El «M. L. Villaverde» llegó el 25 á la Habana procedente de Santiago de Cuba.

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 25 á la Habana procedente de Barcelona y Puerto-Rico.

El «Isla de Mindanao» salió el 25 de Liverpool para la Coruña, emprendiendo nuevo viaje á Manila.

El «Isla de Panay» salió el 26 de Aden para Suez, Port-Said y Barcelona.

El «Santo Domingo» salió el 26 de Aden para Colombo, Singapore y Manila.

El «Ciudad Condal» salió el 26 de Veracruz para la Habana.

El «Alfonso XIII» salió el 26 de Marsella para Liverpool directamente.

El «Cataluña» fondeó el 26 en Cádiz procedente de Veracruz, la Habana y Puerto Rico.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 26 de Vigo para la Coruña y Liverpool.

El «España» llegó el 26 á Vigo procedente de Liverpool y escalas para trasbordar carga al «San Agustín.»

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 2.—1 ternera, 75 kilos, Se Curia Blanca; 1 vaca, 140, Sebastian Olives (Mahon); 1 carnero, 18, Son Mir; 1 id., 11, Llibertó Nou; 1 vaca, 225, id.; 1 ternera, 157, Alfanduco; 1 buey, 228, Lorenzo Carreras; 1 carnero, 7, Son Vives; 4 id., 43, Es Calafat; 1 ternera, 101, huerto del señor Mesa (Villa-Cárlos), y 11 cerdos, 1.277.

Día 3.—1 ternero, 117 kilos, Serra Morana; 5 corderos, 50, Murellet; 1 ternera, 95, Noria Se punta; 1 vaca, 146, Nicolás Petrus de Alayor; 3 cerdos, 301.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Palma 2.—12:40 t

Ayer constituyose el Ayuntamiento de esta ciudad nombrando á don Manuel Guasp alcalde por veinte y cuatro votos, habiendo nueve papeletas en blanco. Las tenientes de alcalde son todos adictos.

La minoría conservadora se retiró después de la votacion.

Anoche falleció el Dean de esta Diócesis D. Teodoro Alcover.

Hállase enfermo de gravedad y sacramentado, el Canónigo D. José Tarongi

Madrid 2.—4:55 t.

En el Consejo presidido por S. M. la Reina Regente el Sr. Sagasta ha notificado la imposibilidad de que D. Venancio Gonzalez pueda continuar al frente del Ministerio de Hacienda.

En el Consejo celebrado después el Sr. Capdepon ha consultado los casos de incapacidad en que se encuentran varios alcaldes elegidos.

En dicho Consejo no han asistido los ministros de Estado, Hacienda y Marina, acordándose que el Sr. Sagasta les visite para consultarles acerca de la crisis.

Madrid 2.—7:30 t.

La epidemia va decreciendo. En el nuevo Hospital hállanse ocupadas todas las camas disponibles que hay en la primera exposicion provincial: además se está habilitando una nueva sala con capacidad suficiente para contener cien camas.

Madrid 2.—11 n.

Asegúrase que el Consejo celebrado en casa del Sr. Marqués de la Vega de Armijo, que duró desde las seis hasta las siete y media, los ministros de Hacienda y de Marina anunciaron sus dimisiones. El señor Sagasta pasó después á Palacio para anunciar á S. M. la Reina las dimisiones expresadas.

Mañana el Presidente del Consejo conferenciará nuevamente sobre la crisis.

Madrid 3.—2:45 madrug.

Cofirmando las noticias dadas en el telegrama anterior, créese que la Reina confiará poderes al Sr. Sagasta, estimulándole, para que active los medios de hacer factible la conciliacion; y en el caso de no poder efectuarla, se formará un Gabinete intermedio presidido por el Sr. Alonso Martinez.

Madrid 3.—11:15 m.

Está plenamente confirmada la existencia de la crisis.

El Sr. Sagasta ha presentado á S. M. la Reina las dimisiones de los ministros.

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo apoyado por el Sr. Becerra sostienen que no debe darse participacion en el Gabinete á quienes se han mostrado en actitud amenazadora contra el Gobierno ante el Parlamento.

El Sr. Sagasta irá mañana á las doce á Palacio para saber la resolucion que S. M. haya adoptado.

Creése que S. M. la Reina ha reiterado los poderes al Sr. Sagasta.

BOLSIN

Barcelona 3.—10:50 m.

4 por ciento Int.	74'25
4 por ciento Ext.	75'67
Acciones Banco Hisp.º-Colonial.	63'40
Id. Ferro-carril Francia	51'30
Id. Norte	81'85
Id. Orense	17'40

TEATRO

GRAN COMPAÑIA DE OPERA ITALIANA

Funcion para mañana Sábado

1.º de Abono 3.º Serie

A beneficio del director y primer bailarín

D. EDUARDO TORRES

Se pondrá en escena los actos 1.º y 2.º de la grande ópera

ROBERTO IL DIAVOLO

El Sr. Zanon cantará la serenata

LAS GOLONDRINAS

El bonito divertimento de baile

RECUERDOS DE CARNAVAL

Acto 3.º de la lindisima ópera

LUCIA DI LAMMERMOOR

Estreno del divertimento de baile

EL HOMBRE VOLADOR

Entrada general 60 de peseta.

Media entrada 30 id.

A las 8.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

COTIZACIONES

Barcelona 2.-4'05 t.

4 por ciento Interior	74'25
4 por ciento Exterior	75'66
4 por ciento Amortizable	88'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	105'00
Banco Hispano-Colonial	63'05
Ferrocarril de Barna. á Francia.	51'15
Id. del Norte de España.	81'15
Id. de Orense	17'50
Id. de Almansa.	122'00
Ferrocarril de T. B. y Francia	62'62
Id. del Norte	79'00
Id. de Orense	38'50
Id. de Almansa.	00'00
Obligaciones C.ª Transatlántica	84'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior	00 rs. vn. paga alcista.
Exterior	o " " "

Madrid 2.

4 p.º Interior	74'25
4 p.º amortizable	87'85
Billets. Hipos. de Cuba.	105'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Daniel y S. Antero papa y mártires
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
de la Anunciacion en S. Francisco

Santo de mañana

Stoes. Tito, Rigoberto, Aquilino y comps.
mártires



D. Miguel Cardona y Pons

FALLECIÓ

en Santiago de Cuba el 26 Noviembre
último á la edad de 61 años

Q. E. P. D.

Sus afijidos hermanos, herman-
nos políticos, sobrinos y demás
parientes, ruegan á sus amigos y
conocidos tengan presente en sus
oraciones el alma del finado.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 6 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de bi-

lletes del sorteo que se ha de cele-
brar en Madrid el dia 10 de Enero.
Constará de 22.000 billetes, á 100
pesetas cada uno, divididos en déci-
mos á 10 pesetas; distribuyéndose
1.606.000 pesetas en 1.128 premios
en la forma siguiente:

1 de	200.000
1 de	100.000
1 de	50.000
1 de	25.000
2 de 10.000	20.000
16 de 5.000	80.000
900 de 1.000	900.000
99 aprox. de 1000 ptas. ca- da una, para los 99 nú- meros restantes de la centena del que obten- ga el premio de 80 000 pesetas	99.000
99 aprox. de 1000 ptas. por los 99 núms. id. de cen- tena del que obtenga el premio de 40.000 pese- tas	99.000
2 id. de 6000 ptas. ca- da una, para los nú- meros anterior y pos- terior al del premio ma- yor	12.000
2 id. de 4.500 ptas. pa- ra los números anterior y posterior al del premio segundo	9.000
2 id. de 3.500 para el premio tercero	7.000
2 id. de 2500 para el premio cuarto	5000

1128 1.606.000
Mahon 3 de Enero de 1890.—El
Administrador, Pascual J. Hernan-
dez.

Don Francisco Rodriguez La-
dron de Guevara Juez de Primera
Instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia 27 de Enero del
año próximo de 1890 á las once de la ma-
ñana se venderá en pública subasta en la
audiencia de este Juzgado, siendo la pos-
tura competente, la casa número 67 antes
63 de la calle del Castillo de esta Ciudad,
de pertenencia de la herencia de D. Ga-
briel Prats y Hernandez bajo el tipo de
10.500 pesetas, cuyos títulos de propiedad
estarán de manifiesto en la Escribanía pa-
ra que puedan examinarlos los que quieran
tomar parte en la subasta y los licitadores
deberán conformarse con ellos, no tendrán
derecho á exigir ningun otro, debiendo
exibir su cédula personal y consignar en
la mesa del Juzgado el diez por ciento del
avalú, sin cuyo requisito no se admitirán

posturas, verificándose dicha subasta con
arreglo al pliego de condiciones que obra
de manifiesto en la Escribanía del actua-
rio; pues así lo tengo mandado en provi-
dencia de hoy en el juicio ejecutivo que si-
gue D.ª Juana Quintana y Portella contra
D.ª Catalina, D.ª Ana D.ª Angela y doña
Maria Prats y Coranti para el cobro del
capital de 2.000 pesetas, intereses y costas.
Dado en Mahon á 30 Diciembre de
1889. Francisco Rodriguez de Guevara.—
Ante mí, Antonio Blanc, Escribano.

Al Público

El capitán de la barca rusa «Alto» fon-
deada en este puerto, hace presente que no
responde de ninguna clase de deuda que
pueda contraer la tripulacion de dicho bu-
que durante su permanencia en estas
aguas.

AVISO

Se replica á la persona que por equivo-
cacion se llevó del «Café del Centro» una
capa con vueltas de terciopelo azul dejan-
do en su lugar otra con vueltas de terci-
pelo encarnadas, se sirva devolverla al
dueño de dicho café.

TINTA NEGRA

para escribir en botellas de litro, medio
litro y cuarto de litro.
También se vende suelta á precios mó-
dico Bastion, 39, Imprente.

Para Vender

Lo está una casa situada en esta ciudad
calle Nueva número 18 con puerta acceso-
ria en la calle del Angel señalada con el
número 19.
Informará el Notario de esta residencia
D. Francisco Mercadal y Pons

NODRIZA

Una primeriza que desea encontrar cria.
tira para amamantar: Leche de diez dias
Vive calle de S. Gerónimo n.º 29.

NODRIZA

Una de 25 años de edad, leche de un
año, desearía criatura para amamantar. Vi-
ve calle del Castillo número 107.

SIRVIENTA

En esta imprenta darán razon de una
buena casa que necesitan una.

LA CATALANA

COMPANÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMARIJA

Unica en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20.000.000 reales

Comisionado principal en la isla de Menorca
D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

MAHON

D.ª MARIA RIPOLL Y NAVALLS DE SANCHEZ,
Comadrona

Aprobada por la facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona
ofrece sus servicios á las Señoras que los necesiten y que deseen honrarla con su con-
fianza. Consulta de 11 á 1. Infanta, 48.

SALÍFERO

PARA CONSERVAR Y BONIFICAR LOS VINOS

DE NECESIDAD IMPRESCINDIBLE PARA LOS VINICULTORES Y COMERCIANTES EN VINOS
Su único representante y depositario en las Islas Baleares D. Sebastian Sire call
Arravaleta núm. 26 Mahon, quien dará toda clase de esplicaciones y prospectos grati

HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los
PÁLIDOS COLORES

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres,
consultado sobre el mérito que como
medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS,
escribe: « Empleado de un modo muy
extenso, tanto en mis diferentes dispen-
sarios, como en mi clientela, el HIERRO
BRAVAIS, administrado en casos en los
cuales el Hierro no podia ser tomado de
otro modo, ha sido la mejor preparacion
ferruginosa que hasta hoy te hallado. »
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la
ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las IMITACIONES y FALSIFICACIONES
Deposito general, en Paris: BOUTRON y C.ª, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.